

La Isla de Pascua

por Angel Lira

En la obra del doctor Horacio Campbell "Misterioso Mundo de la Isla Pascua" (Editorial Fénix de Aguilar de Airea) 336 págs., tomo más bien muy bien empapelado por la famosa casa editorial argentina. Pascua fue descubierta (1721) por el holandés Jacob Roggeweck. Muchos exploradores, entre ellos, el almirante Eduardo Durtón (inglés), la visitó en el año 1887; pero sigue de largo. Otros atribuyen el hallazgo geográfico al español Alvaro Mendana de Neira (1566) y otros al navegante Juan Fernández (1570). En el Tercerisen, nave capitana de Roggeweck viajaba Carlos Federico Benítez, científico de la expedición a quien se deben las primeras descripciones de los monumentos pascuenses. El primer nombre fue la Isla Orientales, Gutiérrez se lo cambió en alemán. No oyeron Holanda, dominio sobre la Isla de las Salinas, otras navegantes trataron de hallar su destino, el comandante Byron, Bougainville, y Chacabuco. Solo lograron descubrirlo, Tahití, por Wallis en 1767 y Vilasen por Carteret, 43 años después Pascua es redescubierta por Felipe González de Hoces, con sus barcos, Lectorio y Santa Rosalia por encargo del virrey Amat y Juárez. Mientras los españoles clavaban clavos con religiosas cristiandades, los nativos canibales al dios Atahua, Malca—Maico. Justin Cook, con los científicos, Rothchild, Forster y su hijo Georg, aportan importantes datos sobre la cultura primitiva de la Isla. (11 de marzo de 1770). El conde de la Perouse resalta en Pascua el 9 de abril de 1788, con sus naves, Brüléa y Astrolabio.

Estos 4 grupos de navegantes, los holandeses, españoles, ingleses y franceses, fueron los fundadores de su valiosa cultura y dieron sus nombres: la de Pascua (Holandés); San Carlos (Español); Te—apl (La Navegación); el Ombligo del mundo; Te—Pito—O — Te—Merma; y Los Otros que

La Isla... de la pag. 5

producidos por los nómadas del pasado, los polinesios de otras granjas insulares, la Isla San Juan (España) (la Isla Grande) por colonizar a España; la Isla Chilena o Ogarro, una de las islas más lejanas.

El doctor Campbell permaneció como miembro residente varios años en la apacible, pacífica polinesia, y conoció lo interesante, valiosa, clara y documentado.

De las muchas teorías acerca del origen de sus habitantes, en este volumen se informa de la del investigador noruego Thor Heyerdahl, que ha sustentado la tesis del origen americano de gran parte de sus habitantes.

Campbell apoya la teoría del origen polinesio de los pascuenses, que parece confirmada en muchos datos históricos—geográficos y de antropología. Las migraciones de los polinesios de Isla en Isla se efectuaron en grandes balsas con muchos tripulantes, en travesías que duran apreciable tiempo. Estas embarcaciones eran grandes, iban equipadas con velas, mástiles, remos o pagañas de madera y aparejos de vela. Pero lo más importante era la proa doble o Kithamaria de mayor capacidad de transporte y estabilidad.

Chile ocupó la Isla el 9 de septiembre de 1838 (Cap. de Balneario) y su gobernador fue el capitán de marina don Poli

carpo Teófilo Hartmann. A raíz de la revolución de 1851, Pascua vuelve al terrible abandono en que habían permanecido años precedentes en que británicos apoyados como el francés Dufraine-Bornier dieron la potestad. Enrique Merlet, un ambicioso, negligente socio de una empresa explotadora trajo también a los nativos. Sin embargo la Dame Williamson salvó que comerciaba con Isla y ganando en Pascua al grado hasta el año 1932 en que pasó a dependencia de la Armada Nacional.

Visitas de nubes des de La Perouse en 1788, el veterano noreamericano Nancy de muy triste memoria, en 1804 el barco ruso Rurik, al mando del cap. Otto von Kotzebue, le acompañan el poeta Adalbert von Chamisso y el pintor L. Choris. En 1826 el veterano Blasius, con los científicos Beechey y Belcher. En 1838 el almirante francés con la fragata La Venus fondeó en Hangaroa. El veterano Cassini en 1862 que encuentra el paraje en total abondonado y logra la curiosa evangelización del padre E. Rynden en 1864. Pierre Loti la visita en 1872 y escribe esto de ella.

A las muchas descripciones, aquella de vaious piezas arqueológicas, hay que recordar los datos de aporte científico de otros viajeros como William Thomson del Méjican en 1886 autor de la "Te—apl"—o—

le—lengua o Easter la Land" editado por la Smithsonian Institution, importante por su ilustración gráfica y filológica. El "Diseño de Toconikas" de la arquitecta Mrs. Catherine Ross Fledge (1934—1935) es de mucha importancia. Sin lugar a dudas las expediciones más importantes fueron de Metraux y Lavachey en 1934 y por Thor Heyerdahl y un grupo de colaboradores (1943—1946).

La luminosa figura del P. Sebastián Englert que se radicó en Pascua en 1934 hasta su muerte ha encarnado el espíritu de investigación y evangelización de la Isla. Su obra principal es el libro "La Tierra de Hoja Muerta" en que reúne la tradiciones recogidas todas a lo largo de su vida sacerdotal. El inventario que hizo de los monumentos pascuenses puso fin al despojo sistemático de los tesoros arqueológicos. Muchos restos y reliquias han sido repatriados desde entonces. El libro del doctor Campbell es bien ilustrado con hermosas grabaciones sobre curiosas y monumentales. Tras habla del "mundo polinésico" muy agotadoramente y minuciosamente y muchos otros temas. Cero mapas y ritos, otro punto interesante. Arqueología, Filología, Etnonomiología, y finalmente el último cap. La Escritura, y Tentativas de desciframiento, que van por menos de 20 págs.

La Isla de Pascua [artículo] Angel Lira.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lira, Angel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Isla de Pascua [artículo] Angel Lira.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)